



La mano de oro de Santa Teresa de Jesús

Por Fr. Heliodoro del Niño Jesús C. D.

Interesantes documentos para la Historia Teresiana

Siempre encontré un buen amigo la Madre Teresa de Jesús en las columnas de EL DIARIO DE AVILA, y han de ser sus páginas, para la futura Historia Teresiana, buscadas y leídas con ansiedad por lo que de Teresa tienen.

No ha mucho tiempo buscaba yo en su colección lo que no encontré y que hoy, lector, te ofrezco para que quede archivado en estas páginas, y porque no deja de ser un documento muy interesante, el cual si antes no salió a la luz en las columnas del DIARIO, fué por evitar malas interpretaciones y comentarios de mal gusto. Pero hoy que ya se hizo la donación, conviene que todos estén enterados, para que todos los buenos avileños y amantes de Teresa sepan juzgar las cosas en su justa medida y en el valor que ellas tienen.

No hablaré yo; hablará don Calixto Fournier Moreno, abogado de los Tribunales del Reino y notario mayor y más antiguo de los de asiento y número del Eclesiástico de esta ciudad y Obispado de Avila.

Dice así: Doy fe y testimonio: Que con motivo de haberse robado sacrilegamente el diez y siete de febrero de este presente año, la mano izquierda de la Sagrada Imagen de Santa Teresa de Jesús que se venera en la capilla donde nació en esta Ciudad, surgió del Presbitero de Tortosa don Enrique de Ossó la piadosa idea de costear otra mano de oro, en sustitución y desagravio por la que le fué cortada y robada; y habiéndose llevado a efecto tan loable pensamiento, al verificar la entrega de dicha mano, se levantó el acta que literalmente copiada dice así:

Acta de donación, entrega y colocación de la mano de oro costeada por la piedad de algunos fieles católicos de España, América y el Extranjero en la Sagrada Imagen de Santa Teresa de Jesús, que se venera en el Santuario de su casa natal de Avila.

En la ciudad de Avila, a 15 de octubre del año del Señor 1883 a las cinco de la tarde, en el presbiterio del Santuario-Convento de Santa Teresa de Jesús de esta expresada Ciudad, después de terminada la novena y reservado el Santísimo Sacramento que durante aquélla había estado expuesto, el M. I. Sr. D. Agustín Lorente Martín, Gobernador Ecco. S. P. de esta Diócesis, en ausencia y por nombramiento de S. E. Ilmo., revestido de capa pluvial: el R. P. Vicario de la Comunidad de Religiosos Carmelitas Descalzas, que ocupan dicha santa Casa, Fr. Gregorio de Santa Salomé, revestido también de preste y asistiendo como ministros los RR. PP. de la misma Comunidad Fr. Isidoro de la Cruz y Fr. Calisto de Jesús María: el R. Presbítero don Enrique de Ossó, Director de la Archicofradía, Rebañito y Compañía de Santa Teresa de Jesús: D. Antonio Gallego Frayle, Cura-Párroco de San Pedro Apóstol de esta Capital y actualmente presbítero del Real Patronato de Santa Teresa de Avila: varios individuos de éste: algunos señores sacerdotes y seglares peregrinos de Cataluña y del Extranjero, entre ellos los RR. Presbíteros D. Pablo Virgili, Cura Rector de Aleyxar y D. Lorenzo González, Misionero Portugués, y a presencia de mí el Notario Mayor y más antiguo de los de asiento y número del Tribunal Eclesiástico de esta repetida Ciudad y Diócesis de Avila, el indicado Presbítero R. D. Enrique de Ossó, tomó en sus manos otra de oro primorosamente

construida y después de expresas suculentemente, pero con elocuentes y entusiastas palabras lo que aquella joya significaba, en desagravio del ultraje que se hizo el 17 de febrero último a la MISTICA DOCTORA E ILUSTRE REFORMADORA DEL CARMELO al arrancar y robar sacrilegamente la mano izquierda de su SAGRADA Y VENERADA IMAGEN, hizo a ésta, en representación de cuantos han contribuido a la construcción de tal objeto de arte, donación perfecta e irrevocable de tal joya, que guardará y custodiará la persona, corporación o institución que sea poseedora legítima de dicha Santa imagen con arreglo a lo establecido por el Derecho Eclesiástico y la cual, si en algún tiempo fuese objeto de incautación por parte de la autoridad secular los bienes y alhajas pertenecientes a dicha Santa Imagen, quiere el Sr. Ossó, y es su voluntad, que pase a ser de la propiedad privada de la persona que en la actualidad dignísimamente ejerce o en lo sucesivo ejerza la Dignidad Episcopal de esta Diócesis de Avila, entendiéndose que aunque se hace aquí designación del cargo, el dominio será de la persona: y si los bienes de esta persona sufrieran también embargo o incautación por alguna autoridad, pasará de nuevo la citada mano de oro a ser propiedad de las personas que hacen su donación o a sus causa-habientes.

Acto continuo el referido señor Ossó, hizo solemne y formal entrega de dicha mano al muy ilustre señor Gobernador Eclesiástico de esta Diócesis, quien al recibirla, y antes de proceder a su bendición, manifestó al donante en sentidísimas frases los sentimientos de su más profunda gratitud por el obsequio en nombre del Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo y de todo el pueblo avilés, a que exhortó a que fuera fiel imitador de las virtudes de su insigne Patrona: hecho lo cual y bendecida conforme previene el Ritual, el propio señor Gobernador condujo la preciosa mano hasta el pie de la Imagen de Santa Teresa, a la que fué colocada en sustitución de la de madera que tenía puesta, saliendo inmediatamente con esta Imagen y la de Nuestra Señora de la Caridad, Madre adoptiva de Santa Teresa, a la procesión denominada «de la despedida», la que concluida y después de la adoración de las reliquias de la Santa, ordenó el señor Gobernador se levantase esta acta provisional de la que se facilitará testimonio a los donantes, y a reserva de otorgarse escritura pública de donación, si en algún tiempo se creyera necesario o conveniente, cuya acta firma dicho señor Gobernador Eclesiástico con todos los demás citados señores y conmigo el Notario que de todo doy fé.

Licenciado Agustín Lorente, Gobernador Eclesiástico S. P.—Fr. Gregorio de Santa Salomé.—Fr. Isidoro de la Cruz.—Enrique Ossó Presbítero.—Fr. Calixto de Jesús María y José.—Pablo Virgili Presbítero.—Padre Laureano Goncalvis Navass.—Antonio Gallego.

Ante mí Licenciado Calixto Fournier Moreno.

Visado por la Censura Militar

Dr. Tejerina
Cirujano del Hospital provincial, Otorrinolaringólogo provincial.
Cirugía general, garganta, nariz y oídos
Consulta de 3 a 6. San Juan de la Cruz 4, Teléfono 255.

La España que sueña el General Franco

Con motivo de la Fiesta de la Raza, un periodista argentino ha entrevistado para «La Nación» de Buenos Aires al ilustre General Franco. El glorioso Jefe del Gobierno del Estado español ha hecho una serie de declaraciones, dignas del elevado puesto que por derecho propio ocupa en la España que se está forjando.

Fervor y optimismo, entusiasmo y voluntad de vencer irradian las palabras del invicto caudillo, convertido ya en «guía», en «conductor» del nuevo Estado e investido de las dotes de talento, rectitud y energía que las circunstancias exigen.

Franco—como buen soldado—no es hombre de ideas difusas, de teorías intrincadas, de nebulosidades ideológicas. Tiene como español y como militar un concepto categórico y rotundo de su misión, de su objetivo en el momento presente. Lo que se propone el glorioso General Franco no es desarrollar un programa político más. Ello constituiría una defraudación de las esperanzas que en él tienen depositadas todos los españoles sanos. No es un programa político por amplio y aventurado que fuere lo que España necesita para su curación, después de la conmoción brutal que está padeciendo. España precisa toda una obra de afirmación de sus peculiaridades, de exaltación de sus virtudes raciales, de regreso y avanzada hacia aquella España que floreció en el siglo XVI, cuando el Sah de Persia encabezaba las misivas al Monarca con este epígrafe: «Al Rey que tiene el sol por sombrero».

Y Franco promete—con promesa rotunda de soldado—que España se hundirá o se salvará para siempre, sin términos medios. Lo que no podrá ser es la vuelta al pasado, a las hipocresías del izquierdismo, a las influencias extranjerizantes, a las demasías revolucionarias que se iniciaron en los siglos XVIII y XIX.

He aquí el objetivo, la meta... Hacer que España recobre su personalidad histórica, sin mediatizaciones de fuera, sin debilidades, ni cobardías.

Se había hecho creer al pueblo que España era una nación cargada, sí, de glorias, pero sin fuerzas para arrastrar sus propios laureles, sin energías para mantener su tronc de gloria en el mundo internacional, sin vitalidad para defender su puesto en el concierto de las demás naciones. Y así los hombres vendidos a la masonería y a Moscú predicaban en todas partes que España no debía mezclarse en los asuntos internacionales bajo pretexto de mantener una paz que todos anhelamos pero que es perfectamente compatible con la noble ambición de volver a ser lo que antaño fué, madre de naciones, imperio espiritual, primera potencia en todos los órdenes...

Esto es lo que se pretende al decir que es preciso inocular al pueblo la fe en sus propios destinos, hacerle ver que la raza no ha podido enfermar hasta el punto de no ser posible recobrar la pujanza y el poderío de otros siglos, que todavía corre en las venas de los españoles la misma sangre de aquellos colonizadores—«pobladores» como quería Felipe II—que se arraigaron llevando su propia civilización en el otro hemisferio.

La nueva España tendrá por lema estos nobles ideales, de recuperación, de regeneración, de resurrección. Resurrección imperial, despertar del pueblo glorioso que supo poner al sol por corona de sus Reyes.

Franco lo promete con enérgica y sobria palabra de soldado. «España—ha dicho—se forjará con los ojos puestos en el porvenir, pero con los pies arraigados en la tradición».

No es posible enunciar con más sencillas palabras toda la obra que el nuevo Estado—bajo el signo de la guerra civil—deberá realizar.

Se dan por fracasados los nefandos manejos rusos

De Londres dicen que Inglaterra prepara sanciones contra los que vulneren el Pacto de no intervención

Un comunicado de Inglaterra

Noticias de Londres dan cuenta de un comunicado oficial facilitado por la cancillería de la Gran Bretaña y cuyo conocimiento ha causado enorme sensación en todos los círculos diplomáticos.

En el comunicado se anuncia que la Gran Bretaña hará respetar a todos los países que han firmado el pacto de no intervención en los asuntos de España las cláusulas que comprende dicho pacto.

Si alguna de las naciones faltara a los compromisos contraídos, le serán impuestas sanciones por las demás naciones, pues no son estos momentos de producir una catástrofe. Inglaterra, termina diciendo el comunicado, está obligada a velar por la paz del continente europeo y por que sean respetados todos los pactos suscritos.

Los propósitos moscovitas han fracasado

LONDRES.—Las tentativas de Rusia para que se celebrara una nueva reunión del Comité de no intervención han fracasado. También se dan por fracasados los propósitos de Rusia de provocar perturbaciones internacionales a propósito de la guerra

española. Se cree que Rusia abandonará el Comité. El Gobierno británico ha revestido al Comité de la máxima autoridad, manteniendo los principios estrictos de la neutralidad.

Las consecuencias de los engaños marxistas van a ser terribles

La prensa madrileña o «cada loco con su tema»

Una misión inglesa de la Cruz Roja protesta de la conducta soez de los representantes del gobierno rojo

Roseberg y Prieto discuten

De Madrid se sabe haberse entablado una discusión violenta entre Prieto y el embajador ruso Roseberg, debido a que el primero es partidario de que se abandone la capital y se marchen hacia Levante, mientras que el segundo opina que debe resistirse hasta lo imposible. La situación en Madrid es más desagradable cada día. Con motivo de la toma de El Tiemblo el pánico cunde, pues se les ha cortado el fluido que suministraban los Saltos del Alberche

A Alvarez del Vayo ya no le hacen caso los comunistas, entre los que cunde la indisciplina negándose a ir al frente y para ello aducen la razón de que hasta la fecha no se ha hecho más que estarles diciendo que caminaban de victoria en victoria y ahora resulta que está en peligro Madrid.

En el día universal de Misiones

Evocando fechas

En la Ciudad mística, en la Ciudad de los Santos, en el cinturón amurallado de Avila, se yergue impertérrito el castillo de los Cepeda con su mole de granito, con sus ventanales de trazos puros, con su sabor de viejo caserón castellano, dominando el Ambles y oteando, atrevido, la serranía de Gredos que allá, en un difuminado azul intenso, álzase imponente.

Esta mañana, cuando la ciudad ha vuelto a recobrar el ambiente cosmopolita de todos los días, el caserón está silencioso. La bandada de chiquillos que a diario le animan, no se ve por parte alguna. Diríase que han dejado de existir los hijos de doña Beatriz.

Pero no; que dos de ellos, Teresa y Rodrigo, han leído, saben que hay muchos, muchísimos que no conocen a Cristo. Esta idea, como una llamada ha prendido en su tierno corazóncito y llevados por el amor a Jesús, el amor a la Iglesia y el amor a las almas—amor misionero—han determinado partir a tierra de infieles para misionar.

Y esta mañana, cuando el sol ha colgado su lámpara de oro en el raso azul del cielo, aprovechando un descuido de la madre, han ganado el umbral de la puerta de salida, se han deslizado por las callejuelas de la ciudad, han atravesado el Adaja y muy quedos, muy amarteladitos, en animosa charla, las dos diminutas figuras—preoces en grandes empresas—se pierden en la lejanía, camino de la gentilidad.

Han pasado los años. En el monasterio de la Encarnación mora la Orden de Elias y en ella se encuentra la niña de entonces, hoy la madre Teresa.

Al calor del muro monacal, se ha conservado, más aún, se ha dilatado su amor misionero.

En la celda, en el coro, en su

Partida de matrimonio y testamento de Cervantes

Un comisión del pueblo de Esquivias, próximo a Toledo, presidida por el alcalde ha entregado el libro archivo de la parroquia donde está la partida de matrimonio de Miguel Cervantes con Catalina Salazar, así como el testamento de una parienta del Manco de Lepanto, que ha servido para reconstruir la vida de aquel.

Lo que dice la prensa madrileña

«El Sol», después de tratar en un expresivo artículo de fondo de levantar el espíritu de las milicias, dice que el enemigo puede ser fácilmente derrotado. «Política», pide que se organice una fuerza de retaguardia, por si las fuerzas de choque fueran derrotadas.

«El Socialista», lamenta que no puedan ayudar los mineros asturianos a la defensa de Madrid y que los madrileños no puedan trasladarse a Asturias.

«La Libertad», critica al comité de control, por la lentitud con que resuelve las cuestiones.

Una nueva «pifa» de los rojos madrileños en el aspecto internacional

BERLIN.—Con miras altruistas, cual cumple a la misión humanitaria de la Cruz Roja, había llegado a Madrid una misión inglesa procedente de Escocia, pero los representantes del Gobierno rojo se han portado de una manera tan soez con estos extranjeros, médicos, sanitarios y enfermeras, que el representante de S. M. británica, en su nombre, ha protestado de tal conducta, ordenando el regreso a su país de tal misión.

deambular por el frío enlosado del claustro, en el parterre del huerto mongil, en las visitas continuas, interminables, al Prisionero del Sagrario, la madre Teresa deja traslucir algo que agujonea su espíritu... la madre Teresa ha comenzado a subir los peldaños que llevan a la santidad.

Y un día este monasterio, veneración de siglos, recibe en el tazón de su mole los arrobamientos de la monja andariega. Cuando todo es silencio, tranquilidad, sosiego, cuando solo se oye un leve rumor producido por el céfiro al agitar la fronda de la huerta, en el claustro se percibe un ligero crujir de sandalias... la madre Teresa avanza cautelosa... De pronto, sus pies se clavan en el suelo, sus manos se cruzan fuertemente, su rostro se ilumina, las lámparas de sus ojos esparcen fulgores divinos, su voz fuerte, vigorosa, casi varonil, quiebra el ambiente con aquellas palabras: Yo soy Teresa de Jesús; y otra voz dulce, más suave, mas armoniosa, responde: Y yo Jesús de Teresa...

Y estos dos amores fundidos en uno trasponen el umbral del recinto monjil y llegan a las almas que yacen sentadas en las tinieblas de la idolatría.

En la ciudad del Tormes, un cuatro de octubre, en un tosco lecho encuéntrase la monja de Avila. Sus muchos achaques obliganla a guardar cama. Su vista se ha perdido en la infinidad del espacio. ¿Pensará en sus palomarcitos diseminados por el haz de Castilla, de España...? No. Piensa en Jesús que, expirando en el Gólgota, derrama su sangre por todos... De sus labios parece oír: «Tengo otras ovejas que no son de este redil».

Y en la imposibilidad de ganarle más almas con su palabra y su pluma, la Santa Misionera ofrece sus dolores y sus sufrimientos por la conversión del pueblo infiel.

Día universal de Misiones. Día de la catolicidad de la Iglesia. Olvidémonos de nosotros y acordémonos que somos miembros de la gran Comunidad de la Iglesia de Cristo—su Cuerpo místico—y pidámonos por ellos, por la conversión de tantos desgraciados que yacen sentados en las tinieblas del paganismo.

Tenemos medios: Oración, limosna, propaganda...

Luciano San Segundo.

Trescientos asesinatos en San Martín

Los rojos que eran dueños de San Martín de Valdeiglesias, habían asesinado a unas trescientas personas, entre ellas a todos los sacerdotes y personas de orden de la ciudad.

225

Su ardor de estómago puede terminar en úlcera. Consiga su curación con el ELIXIR ESTOMACAL SAIZ CARLOS

Portugués evadido de Madrid, en Avila

Julio Fernández Pereira, nacido en Portugal; pero nacionalizado en España hace varios años, era a mediados de julio último, encargado de las obras que por cuenta del contratista don Primitivo de Juan se verificaban en una carretera de Teruel a Zaragoza. Se encontraba en Caminreal cuando se inició el glorioso movimiento nacional. Los obreros, en su mayoría pertenecientes a la C. N. T. amenzándole de muerte le obligaron a abandonar el pueblo. Entonces, el señor Fernández Pereira marchó a Madrid a donde llegó el día 19.

—¿Cuéntenos lo que le ocurrió al llegar—le decimos.

—Pues que tan pronto como saí de la estación del Mediodía, apenas había puesto los pies en la Puerta de Atocha me pararon dos milicianos. Me pidieron la documentación, yo les enseñé la cédula y me contestaron que no bastaba, pues lo que tenía que enseñar era la documentación sindical, es decir, el carnet de la C. N. T. o de la U. G. T. como no los tenía me llevaron detenido a la Casa de Campo.

—¿Y qué le pasó allí?

—Me hicieron comparecer primero ante una especie de jurado que me preguntó lo menos cuarenta veces si era fascista, simpatizaba con el fascismo o si pertenecía a algún partido de derechas. Yo les dije que no pertenecía a ninguno ni de derechas ni de izquierdas. Luego me llevaron a donde había otros muchos detenidos y nos colocaron en fila arrimados a una tapia. Por un momento creí que nos iban a fusilar pero resultó que se trataba de que nos reconocieran un sin fin de milicianos que desfilaron ante nosotros. Al que señalaban como fascista le retiraban inmediatamente y se lo llevaban a sabe Dios dónde.

—¿Pero a usted no le reconocería nadie?

—No, pero como me habían encontrado una pistola, sin licencia me llevaron a la Dirección de Seguridad. En los calabozos permanecí por espacio de unas horas y al día siguiente, el 20, me condujeron al Juzgado de Guardia. Por cierto que al llegar allí había un tiroteo enorme en las calles que rodean el Palacio de Justicia.

—¿Y eso?

—Pues que el retén de Guardia civil que guarnece permanentemente aquél se estaba tiroteando con las milicias rojas que habían ido a asaltar el edificio. Pero a media tarde terminó por haberlo ordenado así el sargento de la Guardia civil que les mandaba, al parecer, al enterarse de la rendición del cuartel de la Montaña.

—¿Qué le pasó en el Juzgado?

—Presté declaración y aquella misma noche me condujeron a la cárcel modelo. En ella permanecí hasta principios de septiembre.

—¿Cuéntenos algo de su estancia en la prisión.

—Mi permanencia allí ha sido algo horrible. Eramos más de cuatro mil presos. En las celdas, que son individuales dormíamos hasta cinco o seis. Se nos daba muy mal de comer, unos días a unas horas y otros a otra. Al entrar se recogía a todos los presos el dinero que luego no hemos vuelto a ver, pues en la cárcel no mandaban los oficiales de prisiones sino los milicianos rojos. Ni que decir tiene que todos los presos eran personas de derecha.

—¿Presenció usted los fusilamientos?

—Muchos. Entre ellos los que so pretexto del intento de incendio de la galería segunda de políticos se llevaron a efecto a última hora de la tarde. Aquello fué algo espantoso. Se había producido en efecto un pequeño incendio, sin duda, provocado por los propios milicianos que, al parecer, quemaron dos o tres sacas de paja. Inmediatamente mandaron salir al patio a todos los presos de la mencionada galería entre los que se encontraban Martínez de Velasco, el doctor Albiñana, don Melquiades Alvarez, Ruiz de Alda, otras muchas personas conocidas y tan pronto como estuvieron fuera rompieron con-

tra ellos fuego de ametralladoras desde abajo y de fusil desde el tejado y allí murieron a montones.

—¿Presenció usted más fusilamientos?

—Sí; el del general Fanjul juntamente con un capitán cuyo nombre no recuerdo. El general murió como un valiente. Se negó a que le vendieran los ojos y ya ante el piquete dijo que hacía votos porque su sangre sirviera para la salvación de España. Terminó con un estentóreo ¡Viva España! Le fusilaron los mismos milicianos rojos, pues se decía que se habían negado a hacerlo los guardias de Asalto designados al efecto.

Otro día, ignoro por qué causa, llegaron unos milicianos dando muestras de gran nerviosismo y diciendo que había que matar a todos los fascistas que estábamos en la cárcel.

Allí nos consideraban como fascistas a todos. Nos formaron por galerías y nos dijeron que el que creyera en Dios y quisiera confesarse que lo dijera pues nos quedaban tres horas de vida. Como en la prisión había muchos sacerdotes también presos, los distribuyeron por las distintas celdas y nos fuimos confesando todos. Después se llevaron a unos cien detenidos con dirección a la Moncloa y ya no los volvimos a ver más.

Todas las tardes a eso de las seis llegaban órdenes de libertad para treinta o cuarenta. Al principio, los interesados las recibían alborozados pero bien pronto nos enteramos de la trágica realidad. Se trataba de los macabros «paseos» que en la Casa de Campo o en los altos de la Moncloa se sucedían todos los días sin interrupción. Se que algunos días fué tal el número de los sacrificados que tuvieron que fusilarlos con ametralladoras para acabar antes.

—¿Había personas conocidas en la cárcel?

—Las que he citado antes y otras muchas. Al lado de mi celda en la galería segunda estaba el presidente de la juventud de Acción Popular señor Pérez Laborda y allí continuaba en los últimos días de agosto cuando le vi por última vez. Ignoro la suerte que habrá podido correr posteriormente. También estuvieron allí los cinco policías que prestaban servicio en el Banco de España y a los que un día se llevaron a darles el «paseo». Había muchos falangistas. Sé que entre estos se encontraban dos centurias completas. También había muchos frailes, sacerdotes, militares y policías.

—¿Y usted como salió de la cárcel?

—Cierta día, los milicianos que suplantaban las funciones de los oficiales me pasaron a la galería de delitos comunes ya que decían que la tenencia de armas que era de lo único que me acusaban no era político mientras no se demostrase que yo era fascista y esto no se había demostrado. A los pocos días de este cambio de situación me llamaron a un despacho de la prisión y me dijeron

que si me comprometía a alistarme en las milicias para ir con ellas al frente me pondrían en libertad pues lo mismo habían hecho con todos los presos comunes incluso a los detenidos por delitos contra la propiedad o contra las personas. Acepté en principio y tan pronto como me ví en la calle hice valer mi condición de súbdito portugués, naturalmente, ocultando que estaba nacionalizado en España.

Me llevaron entonces a la embajada de Portugal y desde aquél momento quedé bajo la dirección del embajador. Este me proporcionó los medios para marchar a Portugal y una mañana acompañado por un agente de policía saí de la embajada, fui primero a la Comisaría del distrito del Congreso donde me tomaron la filiación y otros detalles y desde allí a la estación del Mediodía para tomar el tren que me llevó a Alicante. Por cierto que el agente de policía que me acompañó desde la Comisaría hasta la estación me fué diciendo por el camino que de buena gana se cambiaba por mí, pues estaba deseando salir a toda costa del infierno de Madrid ya que estaba convencido de que al fin y a la postre el movimiento militar habría de triunfar y con ello vendría el aplastamiento de cuantos trabajos a las órdenes del gobierno marxista. Me dijo otras muchas cosas por el estilo; pero yo, por si se trataba de una celada, me callé prudentemente.

—¿Que pasó en Alicante?

—Llegué al día siguiente, fuí al consulado de Portugal donde exhibí la documentación de que me habían provisto en la embajada y con un volante pasé a un barco alemán en el cual fui hasta Lisboa. Allí he desembarcado y tras permanecer unos días con mi familia he venido a Avila para presentarme a mi jefe el contratista señor de Juan.

—En las horas que permaneció en Madrid en libertad ¿observó algo de interés?

—Sí, que ha cambiado por completo la fisonomía de aquella capital siempre tan alegre. Los comercios permanecen abiertos casi en su mayoría pero apenas venden nada, entre otras cosas, porque fueron saqueados en los primeros días del movimiento. Se veían colas en los estancos, en las panaderías en las carnicerías y en otros muchos establecimientos. En los pocos cafés que permanecen abiertos solo se ven milicianos que dejan los fusiles recostados en la mesa para tomar café o cerveza. Los que transitan por la calle y no son milicianos llevan todos caras de asustados y van vestidos de una manera estrafalaria. No se ve a nadie con corbata ni cuello y son muy escasos los que llevan americana. Casi todo el mundo calza alpargatas. No hay más coches que los requisados por las milicias a cuyo cargo corren todos los servicios de vigilancia de Madrid pues los guardias han sido enviados al frente. También prestan servicio de policía los milicianos en las Comisarias pues son muchos los agentes y comisarios que han sido encarcelados, fusilados o simplemente dejados cesantes.

Otros que también han sido encarcelados y no me explico la causa, son los aviadores que llevaron en los primeros días el oro del Banco a París. La noticia la conocí durante mi estancia en la cárcel y nadie sabía el motivo de este encarcelamiento.

En el mismo tren en que iba yo a

Bombardeos sobre Málaga

Nuevamente han sido bombardeadas por los aviones nacionalistas las instalaciones del puerto de Málaga.

Esta noticia la hemos visto confirmada por la emisora roja de Torren que decía que en Málaga se hacía vida normal «a pesar de los bárbaros bombardeos de que es objeto por parte de la aviación facciosa»

Sección religiosa

SANTORAL

OCTUBRE
18
DOMINGO

XX después de Pentecostés. Santos Lucas, ev. Asclepiades, Atenodoro, obs., Justo niño, mrs.; Julián era.

La misa y oficio divino son de San Lucas, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

CULTOS

Novena de la Santa

La Santa.—Se celebra la fiesta del Excmo. Ayuntamiento en nombre de la ciudad. A las diez misa solemne con sermón a cargo del R. P. Ricardo Casado, dominico.

Mes del Rosario

Monasterio de Santo Tomás.—La Comunidad de RR. PP. Dominicos consagra a la Santísima Virgen del Rosario el mes de octubre con solemnes cultos diarios.

Por la mañana, a las cinco y media, misa en la Capilla de la Virgen y rezo de una parte del Rosario. A las ocho, misa y segunda parte del Rosario. Por la tarde, a las cinco, exposición de S. D. M., rosario, ejercicio del mes y reserva.

SANTORAL

OCTUBRE
19
LUNES

Santos Pedro de Alcántara, fu. n. daador; P e l a g i a, v g.; V e r ó n i c o, T o l m e o, L u c i o, V a r o, m r s. A q u i l i n o, E u s t e r i o, V e r a n o, o b i s p o s.

La misa y oficio divino son de San Pedro de Alcántara, con rito doble y color blanco.

CULTOS

Novena de la Santa

La Santa.—La Comunidad de Reverendos PP. Carmelitas y el Ilustre Patronato de Santa Teresa dedican solemne novenario a la excelsa avileña, gloriosa Virgen y mística Doctora Santa Teresa de Jesús,

Por la mañana, a las ocho, misa rezada y a continuación ejercicio de la novena. A las diez misa solemne. Por la tarde, a las cinco y media, exposición de S. D. M., rosario, sermón a cargo del M. R. P. José Miguel de la Virgen del Carmen, prior de los Padres Carmelitas Descalzos de Burgos, novena y solemne reserva.

Mes del Rosario

Santo Tomás.—Continúa el mes dedicado a la Virgen del Rosario.

Aviso a los sacerdotes de la Diócesis de Madrid-Alcalá

Con el fin de reorganizar los servicios religiosos en la zona conquistada y que se vaya conquistando de la diócesis de Madrid-Alcalá, por deseo expreso del Rvdmo. Sr. Obispo, se ruega a todos los sacerdotes madrileño refugiados en cualquiera de las ciudades, se presenten o escriban a don Casimiro Morcillo (Universidad Pontificia, Burgos), dentro del más breve plazo posible.

Alicante marchaban con dirección a un punto de Andalucía que ignoro, pues se apearon en la estación de Alcázar de San Juan, numerosos guardias civiles y milicianos. Por cierto, que ocurría una cosa muy graciosa, y es que los vestidos de milicianos eran en efecto guardias civiles, pues aquellos habían despojado de sus uniformes a los auténticos de la Benemerita para vestírselos ellos cambiándose los por sus monos azules o caquis.

Ya damos en este punto por terminada la interesante charla con este agudo y perspicaz «portugués» que de manera tan hábil supo dársela «con queso» a los milicianos de Madrid...

Jesús García Gil.

AVILA.—Tip. y Enc. de Senén Martín

De Piedrahita

El día de la Raza

¡Religiosidad y patriotismo! He aquí los dos caracteres típicos, raciales del pueblo español.

Religiosidad, hasta el misticismo de Teresa de Jesús. Patriotismo hasta las heroicidades legendarias de Numancia de Sagunto y de Toledo.

Y porque son estas las notas raciales del pueblo español, lo son también, en su grado, de los hijos de esta villa, que no quisieran ceder a nadie en acendrada hispanidad.

Bien alto lo proclamaron ayer, día de la Raza.

**

Testigo de su religiosidad, nuestro histórico templo parroquial, antiguo palacio-fortaleza de una de nuestras más insignes reinas, la Santa Madre de San Fernando, doña Berenguela de Castilla.

Desde las primeras horas de la mañana desfilaron por sus naves casi todos los hijos de Piedrahita; primero para oír las misas rezadas y comulgar; después para asistir, con sus dignísimas autoridades administrativas y judiciales, milicias y niños de las escuelas, a la solemnísimas misa, celebrada por el señor cura regente don Miguel Herraéz, en honor de la Virgen bendita del Pilar, cuya imagen nos sonreía desde el presbiterio y a quien rendían pleito homenaje las banderas nacional y de falange.

¡No hizo Dios favor semejante a nación ninguna sobre la tierra (non fecit taliter omni nationi)! fué el tema desarrollado después del Evangelio por el M. I. Sr. D. Julio de la Calle, haciéndonos ver cómo a la Virgen Santísima del Pilar le debe España el beneficio de la fe, a la cual van inseparablemente unidas todas las grandes gestas, verdaderas epopeyas de nuestra Patria, cuyos hijos para llevarlas a cabo se movieron siempre al impulso inigualable del patriotismo y de la fe.

**

Por eso, después de las manifestaciones de religiosidad, este hidalgo pueblo (que tantos hijos tiene luchando en el frente, émulo de las glorias guerreras de sus ascendientes, entre los cuales cuenta al gran Duque de Alba), quiso hacer también ostentación magnífica de su patriotismo con la grandiosa manifestación que desde el templo parroquial y presidida por todas las autoridades y clero de la villa, recorrió, a los acordes de la banda municipal, y en medio del más vibrante entusiasmo, las principales calles de la población, para terminar

Desde Diego Alvaro

El alcalde de esta villa en representación del Ayuntamiento, con previa anticipación anunció que el día de hoy sería fiesta local, para conmemorar y tributar a las heroicas fuerzas que con gran valentía tomaron Toledo.

Así que apenas despuntó el alba, se anima con la típica gaitilla y tamboril del país, que recorren las calles más principales de la localidad; es un día de tributo y de rendir con todo entusiasmo un homenaje a las fuerzas y demás milicias que luchan para salvar a España de las garras del marxismo, ya que de día en día el éxito que se va obteniendo se hacen dignas de todo tributo, y máxime con la reconquista de Toledo.

Son las diez de la mañana, al toque de la campana, la iglesia se abre de público para oír la santa misa, que estuvo a cargo del señor cura de Cabezas del Villar, don Aureliano Nieto, sustituyendo al de la localidad que se halla en el frente. Concurrió el Ayuntamiento en pleno (a excepción del secretario que está enfermo) seguidos de los señores profesores con los niños en fila que entonaban cánticos y demás himnos.

Terminada la Santa Misa, se formó una manifestación, yendo en primer lugar en dos filas los niños al frente de sus respectivos señores maestros, después los jóvenes y demás veci-

nos, e igualmente las mujeres, recorriendo los sitios más estratégicos del pueblo, y al llegar a la Plaza Mayor, el simpático joven señor alcalde, don Marcial Jiménez, lleno de satisfacción y emoción se siente tan valiente y desde uno de los balcones hace uso de la palabra, empezando por reconocer que su pueblo es uno de los que con alegría rendía un tributo más a las fuerzas salvadoras de España, sin que por eso dejase de reconocer que no sólo estos obreros, al igual que los demás, habían sufrido uno de los mayores desencantos por sus malvados dirigentes y que contentos podían estar al verse librados de las garras del marxismo que los llevaba a la ruina, al hambre y a la miseria, exhortando a todos a estar dentro de la ley, ya que la vara de la justicia alcanzará a todos por igual si se salen del camino de la legalidad.

Nota destacada de estos momentos emocionantes fué el «Himno de los guerrilleros de Piedrahita», obra, tanto en la parte literaria como en la musical, de don Jesús Andray, antiguo director de nuestra banda, hoy honra y prez del Magisterio católico español.

Ni que decir tiene que la ejecución por el mismo autor dirigida, fué magistral, y que cosechó el señor Andray los más entusiastas aplausos y felicitaciones de las autoridades y de todo el pueblo, sin distinción de clases.

Porque ha de ser del agrado de nuestros lectores y para que se vea cómo se hace patria en esta ilustre villa, trasladamos aquí la letra del referido himno. Dice así:

Himno de los guerrilleros de Piedrahita

¡Adelante! guerrilleros piedrahiten-
(ses
adelante! hasta llegar a la victoria,
(ria
y esculpir heroica página en la histo-
(frenies
con las armas en la mano por cincel.
Esperemos que acaricie nuestros
(frenies
el laurel inmarcesible de la gloria:
¡adelante puesta siempre la memoria
en la España de Fernando y de Isabel.

La Patria con ardor
queremos rescatar
del hijo, que traidor,
la quiso manciillar.

Gritando: ¡Viva España!
vayamos a la lid,
que Dios siempre acompaña
a los hijos del Cid.

Y así, para vencer,
por jefe nos legó
quien supo defender
la enseña que juró.

¡Arriba España una!
¡que brille el nuevo sol!
¡arriba guerrilleros!
¡arriba el corazón!
.....
¡Adelante guerrilleros etc...

Muy bien por el señor Andray, y muy bien también por los hijos todos de la ilustre villa del duque.

Eso es sentir en cristiano y en español. Eso es ser dignos hijos de la noble raza hispana.

¡Viva la Virgen del Pilar!
¡Viva España!

Un patriota.



"Sólo lo bueno se abre camino"

Miles de personas curadas de estómago dicen así del DIGESTÓNICO del Dr. Vicente VENTA EN FARMACIAS

defendieron en el Alcázar, ante los cañonazos del enemigo, como igualmente había que reconocer que la toma de Toledo ponía en pie a todo buen español para que con energía y llenos de orgullo se rindiera un tributo más a esas fuerzas que con tanto corazón luchan en todas partes para reconquistar a España y librarla de la ruina a que la querían llevar la canalla marxista, terminando porque se unan todos como un solo hombre hasta ver de conseguir lo que todos anhelamos dando un viva a las fuerzas salvadoras y a España, siendo contestado por el pueblo en masa.

Terminado el acto se disolvió la manifestación, con cánticos entonados por los niños que con un espíritu de patriotismo conmovían a todos secundar y seguir en busca de una España limpia de todo marxismo que tanto había perturbado sus conciencias.

Como vecino de este pueblo, me encuentro satisfechísimo por estos actos que tanto engrandecen a los pueblos, y exhorto a las autoridades y a los señores profesores a seguir por tan recto camino al que como siempre me tendrán a su disposición y me adhiero muy de veras a rendir tan merecido homenaje a nuestras fuerzas salvadoras.

Diego Alvaro 1 octubre 1936.

Un patriota.

Donativos para el Requeté

don Restituto Martín, 5 pesetas; don Francisco Rodríguez, 5; don Alejandro Sánchez, 10; don Casto Maroto, 10; don Mauricio Torres, 10; don Mariano Aragón, 10; don José Martín, 5; don Daniel Vázquez, 10; don Pedro Vázquez, 5; don Aniano del Amo, 25; don Mauricio Martín, (párroco de Albornos) 10; don Cándido Fernández Anadón, 25; don Esteban Miján, 5; don Joaquín García Sara, 25; doña África García viuda de Matres, 25; doña Rosario Moreno de Osset, 110;

¿CALLOS?

usando solo tres días el patén de

UNGUENTO MAGICO

desaparecen totalmente callos y durezas, ojos de gallo, verrugas y juanetes

Hay muchas imitaciones ineficaces. En todas partes, 1'60 pts. por correo, 2 pts.

FARMACIA PUERTO.—Plaza

San Isidoro, 5. MADRID

Arturo Canales

Entramados del norte, plao rojo

Cementos Cosma, Aslado

y Cangrejo

Calle de S. A. Teléfonos 45

Lea usted EL DIARIO DE AVILA

La gloriosa miseria del Alcázar

Por JOAQUIN ARRARAS

Una vez en el patio del Alcázar descendimos las escaleras que conducían a los sótanos. Apenas avanzamos unos pasos cuando nos dió al rostro una bocanada fétida de humanidad encharcada y mugrienta. Olor acre de miseria. Pestilencia. Hedor de podredumbre.

La epopeya del Alcázar tiene sus raíces en un fondo de turgorio. Suciedad, hambre, carencia absoluta de cuanto aceptamos como indispensable para vivir, demostrando así que el heroísmo es flor y aliento del espíritu.

Vamos casi a oscuras hasta que clarea por gracia de un tragaluz al que le han quitado las piedras que lo obstruían y por donde penetra una lanzada de sol, bendición y alegría del cielo. Aprovechan la claridad unas mujeres que han sufrido el asedio, para aliviar las cabezitas de los pequeñuelos del otro asedio parasitario que aún perdura.

En la galería se alinean a uno y otro lado los jergones de esparto. Lechos de harapos que ofrecían breve y duro descanso a los héroes.

Al final de esta galería está la imagen de la Inmaculada, que ha presidido por anhelo unánime a los sitiados en sus desconsuelos y en sus esperanzas. En este rincón el olor se hace más nauseabundo. No lejos hay sepultados ocho cuerpos de otros tantos defensores sorprendidos por una de las últimas explosiones de mina.

Siguiendo a la izquierda, penetramos en la enfermería. Todavía quedan algunos heridos que van a ser trasladados a los hospitales que en aquel momento están habilitando. La enfermería fué cambiando de lugar conforme el bombardeo reducía el perímetro habitable. De su primitiva instalación pasó al botiquín de soldados, luego a la sala de armamentos y finalmente a este sótano, cubierto en parte por una que fué hermosa alfombra de nudo, que yo creí en el primer momento una capa de arena.

Y como el comandante médico advierte en mi rostro la sorpresa que me causa lo que contemplo, me dice: —¡Aquí hemos trabajado!

El, don Manuel Pelayo Navarro, y los capitanes médicos señores Lozano y Ortega secundados por enfermeros y por cinco Hermanas de la Caridad.

—Aquí hemos trabajado, repite, pero no con esta claridad... ¡No tuvimos esa dicha!

Como en la galería, el tragaluz estaba cegado con piedras. Han quitado algunas abriendo una rendija como de tres o cuatro dedos. Alrededor las balas marxistas que buscaban el orificio, devoraron todo el contorno. Los médicos se alumbraban últimamente para sus trabajos con bugias y cuando éstas faltaron con unos candiles hechos con latas de conserva y alimentados con grasa de caballo. En

tales condiciones practicaron algunas de las catorce amputaciones hechas durante el asedio, realizaron transfusiones de sangre, centenares de curas, y asistieron a un parto...

—Por cierto, me dice el doctor Pelayo, que el último parto de los tres que han ocurrido en el Alcázar, sucedió el día 8 de septiembre memorable por la explosión de la mina que debía de acabar con nosotros.

Asistía a la parturienta en una habitación cuando se produjo la voladura: las dos hojas de la puerta arrancadas de cuajo fueron proyectadas sobre mis espaldas y caí derribado. Penetró en la estancia con aquel estampido que hizo temblar la tierra como un terremoto, una tromba huracanada de polvo y humo... A los pocos momentos tenía una nueva vida entre mis manos. ¡Una niña!

—¿Vive?

—Sí. De los tres partos que hubo durante el sitio, dos criaturas viven, la tercera se malogró porque nació prematuramente. Viven porque Dios lo quiere, como ha querido que trabajaran en estas condiciones no muriesen todos los heridos de infección y todos los moradores de una epidemia.

—Protección del cielo, digo yo, y resultado de la ciencia, que ha sabido suplir con una voluntad indomable la falta de todo...

—Falta de todo, no. Aún me quedaban medicinas y elementos para las curas: un poco de algodón, algunas vendas, dos ampollas de éter... Lo que se acabó por completo fué el herbolario de la botica: nos lo fumamos; eucaliptos, hojas de rosa, de morera... Hasta que nos dimos cuenta que ya era bastante con el enemigo exterior para buscarnos nuevos enemigos dentro.

Este sótano donde hablamos comunicaba con otro, aún más oscuro, verdadera mazmorra que hubiera deseado Nerón para los suplicios, en el que se advierte un confuso remover de personas sobre las colchonetas. Allí saludo a un guardia civil que se me presenta con estas palabras:

—Yo soy Manuel Malillos González, el corneta que avisaba cuando veía el resplandor de los disparos, para que la población del Alcázar se refugiara... ¡Un día avisé 463 veces...

Estos alcazareños salen cargados de historia, que han tejido durante dos meses largos, y con deseos vehementes de contar el relato que tienen a presión en sus labios, por impulso espontáneo de su corazón que busca otro corazón amigo, a quien hacerle la confidencia de las angustias sufridas.

¡Qué lástima no disponer de horas interminables para escuchar uno a uno!

Qué lástima que no pueda dar, por más que indago, con ese capitán Sanz de Diego, enterrador de los ochenta y seis héroes del Alcázar, que cum-

plió la más penosa de todas las obras de misericordia, con una abnegación y un temple más que espartano, porque era cristiano.

Pocas horas después de salir del Alcázar, visitaba en su casa a uno de los héroes civiles. Un muchacho de veinte años llamado Antonio Rivera, hijo del doctor del mismo apellido, tan querido en Toledo por su ciencia y por su bondad. Vivió el doctor mes y medio en un hueco practicado entre tabiques en el comedor de su casa. Tenía que permanecer todo el día y parte de la noche encogido, hecho un ovillo. No hubo estagiritas que ocupara menos espacio. Nadie en la ciudad supo nada de él; sus íntimos le dieron por muerto.

Cautivo en esa topera, el doctor sufría sobre su propio mal, con el recuerdo de su hijo encerrado en el Alcázar.

El lunes por la mañana, el médico y su esposa, acudieron con la primera luz en busca del hijo libertado.

—¿Antonio? preguntaron llenos de ansiedad.

—Antonio Rivera, vive.

—¿Dónde está?

Le encontraron en la enfermería sobre un jergón, cubierto con unas sábanas ensangrentadas. Un médico contuvo la impaciencia de los padres que se iba a desbordar en catarata de besos y de abrazos.

—¡Tengan cuidado!

Luego levantó lentamente la sábana. El hijo estaba mutilado. Le faltaba el brazo izquierdo, alcanzado por una granada cuando retiraba una ametralladora.

Ahora está en su casa, en cama limpia donde destaca la palidez de su rostro enmarcado por unas barbas de rizos.

—Eres un asceta de Zurbarán, le digo, la fisonomía predilecta para un santo como tú...

La sonrisa florece en sus labios exangües. Ni una queja. El mismo se apresuró a aliviar de preocupación a sus padres, diciéndoles que había dado su brazo como hubiera dado su vida por Dios y por España. Los padres, con esa resignación cristiana que es gloria de una raza de hidalgos, habían ofrecido su hijo a los designios del cielo. Agradecidos si lo encontraban. Conformes si por voluntad de lo Alto la de su hijo era una de las vidas consumidas en el asedio.

¡Qué espíritu de cuarzo y de hierro, de cruzados y de mártires, el de estas gentes!

Hemos comido en el patio compartiendo la comida que trajimos con la que ellos han podido procurarse en este Toledo desolado. Un patio en el que la luz se hace mirífica, en cristales y azulejos, y que enciende en nuevos ardores los claveles y aca-

HERNIAS
Su contención absoluta con anulación de todo peligro y molestia llegándose a la curación radical en muchos casos.

INSTITUTO DE ORTOPEDIA Y COSMÉTICA
Montera, 47, principal.
MADRID
DIRECTOR: J. CAMPOS
Médico-Ortopédico

Aplicación científica de bragueros y aparatos para el mal de Pott, Escoliosis, Coxalgia, Parálisis, Narices y Pies deformes, Ano artificial, incontinencia de orina, impotencia, Esterilización, Sordera, Vientre, Riñón, Estómago y Matriz caídos, Piernas, Brazos, Narices y Orejas artificiales con los últimos adelantos de eminentes médicos ortopedistas de todas las naciones.

Cosmética
(BELLEZA)
Realizada por procedimientos médicos de mucho éxito y sin ningún peligro

Extinción de hoyos de viruelas, arrugas, cicatrices, manchas y vello de la cara. Mal olor del aliento. Aumento de pestañas. Destrucción de las canas, modificación del color del pelo. Tratamiento eficaz contra la caída del pelo y calvicie. Curación de los juanetes sin operar

Consulta en AVILA, por el propio doctor Campos, de 11 a 1 el día 28 del actual en el Hotel Inglés

Nota interesante: El Instituto de Ortopedia y Cosmética es propiedad de don J. Campos el cual realiza la publicidad que tiene por conveniente y está dirigida por el Doctor Campos desde el año 1911.

Almorranas, Fisuras, Fístulas, Picor, Prolapso y toda enfermedad del recto y del ano, Varices, Ulceras varicosas
Curados radicalmente sin abandonar sus ocupaciones. Sin cirugía ni pomadas, mediante inyecciones. Por el Metodo Especial Ultra-rápido. Por el médico

DON JUAN CAMPOS
DIRECTOR DEL
Instituto Antihemorroidal
Consulta en AVILA el día 28 del actual en el Hotel Inglés, de once a una

NOTA INTERESANTE —El médico don Juan Campos es altamente conocido en esta provincia, en la que viene trabajando hace muchos años, teniendo a la fecha curados numerosos enfermos de la especialidad

Instituto Antihemorroidal
Montera, 47, principal.—MADRID
Teléfono 12198

¡REUMATICOS!
Si queréis curar radicalmente vuestros dolores, adquirid en vuestra farmacia el Tratamiento Antirreumático "KARMELE" de vende en todas las farmacias de AVILA

Disposiciones y Decretos de la Junta de Defensa Nacional de España

Boletín Oficial de la Junta. — Núm. 6. — Burgos 14 de agosto de 1936

Del 13 de agosto de 1936

Por ser de conveniencia suma el centralizar, cuanto se pueda, todo lo que se refiera al suministro de gasolina y demás productos monopolizados, facilitando con ello la labor de los organismos que tienen precisión de disponer lo concerniente a servicio tan importante, la Junta de Defensa Nacional ha dispuesto que en la Plaza de Burgos se constituya una oficina central de la Compañía Arrendataria del Monopolio de Petróleos S. A. (CAMPSA), que, interviniendo

Por la Junta de Defensa Nacional, Federico Montaner.

Presidencia de la Junta de Defensa Nacional

BOLETIN NUM. 7
Burgos 17 de agosto de 1936

Decreto núm. 37

Existen dentro del territorio sometido a la Autoridad de la Junta de Defensa Nacional importantes establecimientos fabriles e industriales cuyos Consejos de Administración radican en ciudades que están en rebeldía armada contra el legítimo Gobierno de la Junta, y cuyos capitales pertenecen en su casi totalidad a enemigos encarnizados de España. Este estado de hecho, obliga a dictar las medidas de previsión que impidan que los productos de estas in-

dustrias y las utilidades de estas empresas, puedan emplearse en daño de la Patria.

Desde los primeros días del movimiento salvador de España se han tomado por la Junta diversas medidas conducentes a este fin, pero se tiene noticia de que hay en nuestro territorio buen número de industrias cuyos directores locales aparecen tibios por la verdadera causa de España con el pretexto de su incomunicación con sus Consejos de dirección circunstancia que en modo alguno les limita las responsabilidades que el momento histórico que vivimos les impone, y que esta Junta y las Autoridades delegadas de la misma, les exigirán con el máximo rigor que el bien público aconseja.

En atención a estas consideraciones de acuerdo con la Junta de Defensa Nacional, y como Presidente de la misma, vengo en decretar:

Artículo primero. Por los Gobernadores civiles de las provincias, y bajo su presidencia, se constituirá una comisión compuesta por el Delegado de Hacienda, el Director de la Sucursal del Banco de España, el Ingeniero Jefe de Industrias, los Presidentes de las Cámaras Oficiales de Industria Comercio y Agrícola, y un representante de los establecimientos de la Banca privada, establecidos en la provincia, designado por los mismos.

Artículo segundo. Con la cooperación de los organismos representados, se formará una relación debidamente clasificada, de todos los establecimientos y empresas o sociedades fabriles o industriales de estimable importancia y Bancos o Establecimientos de Crédito que existan en la provincia respectiva, detallando: A) Clase de las principales operaciones que realizan, su montante anual aproximado o su producción fabril e

industrial y sus mercados principales; el capital inmobiliario y el de explotación o movimiento. B) El nombre y domicilio de los Gerentes, Directores o Administradores de estos establecimientos locales, y en caso que dependan de Consejos o Sociedades, el domicilio social de las mismas y el nombre de sus consejeros directivos.

Esta relación deberá ser remitida a la Junta de Defensa en el plazo máximo de ocho días, a contar de la publicación de este Decreto.

Dado en Burgos a catorce de agosto de mil novecientos treinta y seis.— Miguel Cabanellas.

Continuará.

AVILA AL DIA

La fiesta del Ayuntamiento

Mañana se celebrará la fiesta que en nombre del pueblo dedica el Ayuntamiento a Santa Teresa de Jesús. A esta solemnidad concurrirán las autoridades y representación de las milicias armadas.

Después del acto tendrá lugar la reposición del cuadro del Sagrado Corazón en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

AVISO

Se ruega a las autoridades y vecinos de los pueblos que puedan dar noticias de vacas y novillos bravos con el marco DB enlazadas en la nalga izquierda y número en el costillar del mismo lado, zarcillo en la oreja izquierda y espuntada la derecha, avise a don Benito Dávila Sánchez Monge en esta capital.

La función de la Industria y Comercio

Como agradecimiento a la Santa por la protección que ha dispensado a esta ciudad en los momentos actuales la fiesta que anualmente dedica a Santa Teresa la Industria y el Comercio de Avila revestirá este año extraordinaria solemnidad.

Además de la función religiosa habrá procesión con el recorrido de años anteriores, y en la plaza de Santa Teresa se quemará una gran traca.

El martes día 20, fecha en que tendrá lugar la fiesta a que antes aludimos, permanecerán cerrados los establecimientos de todas clases, por lo cual debe el público proveerse el lunes 19 de los artículos de ultramarinos, pesca, carne, huevos y de todos los demás alimenticios.

SE ARRIENDAN

pastos para 200 cabras. Para tratar con don Lorenzo Pira Mayorga. Tomás Luis de Victoria, 4 principal.

De Enseñanza

Los alumnos matriculados para asistir a la Escuela Preparatoria para ingreso en el Instituto, deberán presentarse en la misma, el próximo día 19 del mes actual.

Reposición del Crucifijo en las escuelas

Nuestros buenos amigos, el párroco de Navalunga, don Cándido Gutiérrez, y el maestro del mismo pueblo, don Florencio Jiménez, han tenido la atención de invitarnos a la fiesta de la reposición del Crucifijo en las escuelas de aquella localidad en el día de mañana, acto al que están invitadas también las autoridades militares y civiles, y el Excmo. señor Obispo.

Análoga invitación hemos recibido también del alcalde de Riofrío, don Tiburcio del Monte y del maestro de dicho pueblo don Manuel Marín Valiño.

Mucho agradecemos la atención y sentimientos de veras no poder concurrir a tan simpáticos como edificantes actos de patriotismo y religiosidad.

Delegación de Hacienda

Intervención

Se pone en conocimiento de los deudores por toda clase de Contribuciones e Impuestos de esta provincia, y que aun no hayan sido apremiados por esta Intervención de Hacienda que se les conceda un plazo que vencerá inexorablemente el próximo día 26 del mes actual, para hacer efectivos sus descubiertos. Transcurrido este plazo se procederá a su exacción por la vía de apremio.

Avila 17 de octubre de 1936.

SANCHEZ PRIETO
(Médico)
PIEL - VENEREAS - SIFILIS

Sección Agronómica de Avila

Existencias de trigos

Habiendo terminado el día 15 el plazo de presentación de las declaraciones juradas de las existencias de trigos y harinas en las Alcaldías correspondientes, y debiendo los Alcaldes remitir a la Sección Agronómica el resumen de las declaraciones, con las hojas correspondientes, antes del 25 del corriente mes, todo ello con arreglo al Decreto número 117 de la Junta de Defensa Nacional de España, se advierte a todos los interesados que la falta de cumplimiento de estas obligaciones serán sancionadas como determina el artículo 5.º

Avila 16 de octubre de 1936.—El ingeniero jefe, Francisco de la Peña.

Lea usted el tercer número de "BOINA ROJA,"

que aparecerá el domingo 18, 12 páginas, artículos y poesías de Pemán, C. Lucas, J. Moret, F. Sacristán Huidobro, C. Robledo, Nazariete y otros. Numerosos fotograbados. Precio, 20 céntimos.

Jefatura de Sanidad de la Plaza y provincia

Enfermeras que tienen que asistir el día 18 del presente mes, de siete de la mañana a dos de la tarde, sexto grupo:

Teresa Jiménez.

De dos a ocho, séptimo grupo:

Raquel Romero.

Por la noche, a las nueve, octavo grupo: Macarí González.

Para el día 19 de siete de la mañana a dos, grupo noveno: Milagros Martínez.

De dos a ocho, décimo grupo: Mercedes Gárate.

Por la noche a las nueve, primer grupo: María Luisa Varela.

P. ORIVE

Médico-Dentista

9 a 1 y 5 a 9. Zendraera, 8 pral. dcha.

Suscripción popular para el altar de Santa Teresa en Madrid

Personas que han contribuido con la cuota señalada:

Conde de los Acevedos, condesa de los Acevedos, María Paz del Alcázar, María del Carmen del Alcázar, Miguel Angel del Alcázar, José Carlos del Alcázar, Diego del Alcázar, Segismundo Moret, Amanda Moret, Joaquín Moret, Aureliano Moret, Jimena Moret, Angeles Moret, Luis Manso, Celina Rocca de Manso, Luis Manso Rocca, María Elena Manso Rocca, Celina Manso Rocca, Félix Giraldez, Julián Moret, Amanda García Mauriño, Cesáreo Maroto, Claudio Rueda.

La Unión y el Fenix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Esta Compañía nacional, continúa aceptando Seguros de Incendios, Accidentes en general y otros Ramos, con completa normalidad. Oficinas en Avila.—Lope Núñez núm. 4

ECOS DE SOCIEDAD

Nombramientos

Por orden del rectorado de Salamanca se han hecho los siguientes nombramientos para el Instituto de Avila:

Doña María de los Dolores del Palacio y Azara, profesora de Lenguas Alemana e Inglesa; don Antonio Bermejo de la Rica, profesor de Portugués, y don José María García Villareal, profesor de Educación Física y pre-Militar.

A todos nuestra enhorabuena.

Sepelio

Esta mañana ha tenido lugar el acto de conducir a la última morada el cadáver de doña Rufina de Pablos de Fuentetaja (q. e. p. d.). En la iglesia de San Pedro se celebró un solemne funeral al que asistió numerosísimo público. Al final el superior de la C. M. don Joaquín Calles rezó un responso.

A la hora en punto se organizó la fúnebre comitiva a la que precedían los asilados de la Casa de Misericordia con velas encendidas; seguían los estandartes de las diversas asociaciones a las que pertenecía la difunta, y de las cofradías de San José y Vera Cruz, y el clero de la parroquia de San Pedro con Cruz alzada. El cadáver, encerrado en severa caja negra, fué colocado en una carroza tirada por dos caballos.

Presidían el duelo el esposo de la finada don Julián Fuentetaja, su hijo político don Aquilino Callejo y su sobrino don Nicolás O. Fuentetaja, a quienes acompañaban el superior

de la C. M. don Joaquín Calles y el director de EL DIARIO DE AVILA don Federico Sacristán Huidobro.

La segunda presidencia la formaban el presidente de la E. C. A. don Aniceto Morcillo, los consejeros de dicha entidad don Casimiro Hernández y don Cesáreo Palacios y la Redacción y Administración de EL DIARIO, siguiendo una ingente manifestación de duelo en la que figuraban personas de todas las clases sociales, prueba de las grandes simpatías que tiene en Avila la distinguida familia de la difunta.

A la puerta del Humilladero el clero de la parroquia de San Pedro cantó un responso, rezando otro el señor Sacristán Huidobro.

Hasta el cementerio acompañaron al cadáver muchas personas y una nutrida representación del Colegio de Agentes Comerciales.

Renovamos nuestro pésame a la familia doliente.

Necrológica

Confortada con los Santos Sacramentos, ha fallecido en esta capital la señorita Carmen Maristany, muy estimada en esta capital donde contaba con innumerables simpatías.

Esta tarde ha tenido lugar el acto de conducir el cadáver al cementerio, concurriendo muchas personas.

La misa de entierro se celebrará el lunes a las nueve en la iglesia de San Juan, y la de San Lázaro el martes a la misma hora en la citada iglesia.

A su distinguida familia enviamos nuestro pésame.

En breve se librará el combate decisivo en la marcha hacia Bilbao

VITORIA.—En «La Libertad» se publica una información de Victoriano de Alava, en la que se da cuenta de una visita al frente de guerra de los confines de Guipúzcoa y Vizcaya. A esta información corresponden los siguientes párrafos:

«Una visita rápida al frente, donde sin tardar mucho estamos seguros de que se ha de librar una batalla decisiva. Lo adverso del tiempo la ha ve-

nido impidiendo, con detrimento para la parte sana del pueblo vizcaíno que ansía su liberación y para los soldados que están padeciendo los rigores del frío y la humedad.

Pero el avance no se hará tardar. Los soldados están ya impacientes, pero el mando sabe lo que hace, y hay que resignarse a lo que el disponga».

En el Ayuntamiento

La reunión celebrada ayer por el Ayuntamiento fué breve y lo más interesante de ella ha sido el acuerdo de dar los nombres de Avenida de Portugal y Plaza de Calvo Sotelo, respectivamente, a la calle de Joaquín Costa y plaza de Blasco Ibáñez.

Lea usted EL DIARIO DE AVILA

Día Universal de Misiones

Domingo 18 de octubre de 1936

¡CATOLICOS!

Dice el Papa: «Jamás encomiaréis ni recomendaréis bastante esta obra (la de la Propagación de la Fe), que Nos deseamos vivísimamente ver florecer y fructificar en cada parroquia, en cada Asociación, en cada familia...»

Este año también: A pesar de los pesares, es más, precisamente por tener tantos pesares.

Este año también: porque también somos católicos, hermanos de todos los redimidos, y más que nunca; ayúdemos a salvar a todas las almas: porque la patria necesita de nuestros sacrificios y misericordia para que su reconquista se corone; no hay misericordia mayor que salvar almas; porque tenemos que agradecer al Señor la fe que nos está conservando y robusteciendo; agradezcamos con almas.

Este año también: porque a pesar de las necesidades de casa, ¿a que puedes dar un poco de sacrificio por las misiones sin dejar de hacer todo lo que pensabas hacer por socorrer aquellas?

Este año también: lo quiere Jesucristo, lo quiere el Papa, lo quiere España, la gran nación misionera. Celebrad el día universal de misiones.

Información de última hora

El Cuartel General del Ejército del Norte ha facilitado a las 14 horas de hoy las siguientes noticias oficiales:

Las fuerzas del Ejército Nacional que marchan sobre Oviedo han cruzado el río Nora y están combatiendo en las faldas del monte Naranco.

Posteriormente se ha recibido esta otra noticia:

Las tropas del Ejército Nacional han culminado el monte Naranco desde donde nuestras fuerzas siguen batiéndose valerosamente poniendo al enemigo en franca huida.

El mejor síntoma de la situación en aquella plaza es que durante la noche última no hubo tiroteo alguno en la ciudad transcurriendo aquella en completa normalidad.

Todo el conoza la ciudad de Oviedo sabe que la ocupación del monte Naranco tiene una vitalísima importancia pues desde él se domina por completo toda la capital ovetense por lo que todo hace suponer que la anhelada fusión de las columnas que van sobre aquella con las aguerridas y heroicas fuerzas que la defienden ha de ser ya cuestión de horas nada más.

El espíritu de la ciudad, con sus 70.000 habitantes es excelente.

Noticias de Prensa

El «Diario Oficial del Estado Español» publica hoy entre otros decretos de la secretaría de Guerra dictando normas para fijar las pensiones que han de percibir las familias de los generales, jefes, oficiales y suboficiales que sumados al movimiento nacional hayo desaparecido an acción de guerra o por motivo de ella,

Noticias de Málaga dan cuenta de que por orden del Gobierno rojo todo el material de guerra existente en aquella capital ha sido trasladado a Cartagena. Se ignora si es para reexpedirlo a Madrid u obedece a la proximidad de nuestras fuerzas sobre la capital malagueña.

También se sabe que el bombardeo que nuestra aviación realizó sobre aquella en el día de ayer quedó destruido un cuartel de milicias rojas y ardieron totalmente los depósitos de gasolina enclavados en el puerto, lo que hizo salir precipitadamente de éste a varios barcos rojos que allí se encontraban.

El corresponsal en Madrid de un diario inglés, da cuenta a su periódico de la situación de la capital de España, es cada día mas caótica. Casi todos los dirigentes izquierdistas han huido ya valiéndose de diversos pre-

textos. Las milicias dan muestras de una desmoralización e indisciplina enormes, pues se ha dado el caso de negarse compañías enteras a marchar al frente. Los últimos descalabros sufridos en la provincia de Toledo y en la de Avila y el saber que las columnas de Yagüe estaba ya pisando pueblos de la provincia de Madrid ha sembrado el pánico entre los marxistas.

La jefatura de mando de Falange Española ha dirigido un llamamiento a todos los falangistas de Madrid que se encuentren en las provincias liberadas por el Ejército, para que asistan a una reunión que se celebrará el próximo martes a las cuatro de la tarde en el Cuartel de Falange de Valladolid a fin de organizar convenientemente los servicios en vista de la próxima entrada de nuestras tropas en Madrid. Los camaradas que estén movilizados en la primera línea se abstendrán de asistir. Los que por cualquier otra causa no puedan concurrir enviarán su adhesión, datos de la fiesta y lugar donde actualmente se encuentran.

El Cardenal Primado ha hecho saber que S. S. el Papa ga concedido entre otras gracias especiales a los sacerdotes que prestan sus servicios religiosos en el Ejército o milicias legítimamente constituidas la facultad de oír en confesor no solo a los soldados y milicianos inmovilizados sino a todos los demás fieles así como la de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en cualquier lugar decoroso aunque sea al aire libre y poder dar la sagrada comunión a todos los fieles pasada la media noche.

HERBERO DIAZ

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Plaza de Santa Teresa, 10 2.º dcha

SI QUIERE USTED RESOLVER

sus asuntos con prontitud y economía, dirijase a Casiano Rosado Muñoz, Gestor Administrativo; San Felipe Neri, 1-1.º (esquina a Mayor) Madrid.

LA SEÑORITA

Carmen Maristany

HA FALLECIDO EN EL DIA DE HOY CONFORTADA CON LOS SANTOS SACRAMENTOS

D. E. P.

Su afligida hermana María de las Mercedes; sobrinos, hermanos políticos y demás familia,

Ruegan a sus amistades se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la misa de entierro que por su eterno descanso se celebrará el lunes, día 19, a las nueve, en la iglesia de San Juan, y el martes, 20, a las nueve, a la misa de San Lázaro, por lo que les quedarán agradecidos.

Avila 17 de octubre de 1936.

El cambio de edad en las jovencitas débiles

necesita que el organismo se tonifique con el reconstituyente Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina • Puede tomarse en todas las épocas del año • No se vende a granel.

LAXANTE SALUD

Suavísimo contra el estreñimiento. Pídesa en farmacias.

